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GIULIA PRESUTTI FUORI CAMPO 

Il seggio contestato è quello uninominale della provincia di Cosenza. Alle elezioni 

politiche del 2022 l’aveva vinto la Cinque Stelle Anna Laura Orrico ma il secondo 

classificato ha fatto ricorso e la Giunta delle elezioni della Camera gli ha dato ragione. 

17/01/2025 - GIUNTA DELLE ELEZIONI – CAMERA DEI DEPUTATI  

FEDERICO FORNARO - PRESIDENTE GIUNTA DELLE ELEZIONI - SEDUTA 

GIUNTA 

Accoglie il ricorso presentato dal candidato Andrea Gentile e la proclamazione a 

deputato del candidato Andrea Gentile nel collegio uninominale numero 2 della 

23esima circoscrizione Calabria. 

GIUSEPPE CONTE - PRESIDENTE DEL MOVIMENTO 5 STELLE 

È stato detto, perché c’erano le istruzioni del ministero dell’Interno, chiarissime, se 

mettete cari cittadini più segni su più partiti su più simboli all’interno di una stessa 

coalizione, più segni, quella scheda viene annullata. Invece, la giunta per le elezioni 

ha deciso nel pieno dei suoi poteri che si chiamano autodichia di stabilire nuove regole 

del gioco, lo ha fatto a posteriori. Allora cosa è successo che un cittadino calabrese in 

quel collegio è andato, si è attenuto rigorosamente alle istruzioni del ministero e poi 

suo voto è stato reinterpretato. Ma questo significa alterare le regole del gioco 

democratico. Il tutto per agevolare chi?  

GIULIA PRESUTTI FUORI CAMPO 

Rampollo di un’importante famiglia calabrese da sempre in politica, Andrea Gentile è 

noto a Report dal 2016 per via del suo ingresso, in quell’anno, nel CDA del prestigioso 

istituto nazionale dei Tumori. La nomina la fece l’allora ministra della Salute Beatrice 

Lorenzin, compagna di partito del padre di Andrea, il sottosegretario Antonio Gentile.  

 

DA REPORT DEL 31/10/2016 

 

GIORGIO MOTTOLA  

Volevo chiedere: in base a quali competenze suo figlio è stato nominato nel CdA 

dell’Istituto Nazionale dei Tumori?  

ANTONIO GENTILE – SOTTOSEGRETARIO MINISTERO SVILUPPO ECONOMICO  

Subito, glielo dico fra un quarto d’ora. Vada a vedere il curriculum.  

GIORGIO MOTTOLA  

Eh, non ha niente a che fare con la sanità, sottosegretario. 

GIULIA PRESUTTI FUORI CAMPO 

In tema di sanità il suo curriculum non brillava, ma nemmeno per il sostegno alla 



libertà di stampa. Dalla pubblicazione di alcuni sms emergeva infatti il suo ruolo 

nell’impedire l’uscita sui giornali di una notizia scomoda. 

 

DA REPORT DEL 31/10/2016 

 

LUCIANO REGOLO – DIRETTORE “L’ORA DELLA CALABRIA”  

La notizia che non vogliono sia pubblicata è quella dell’apertura di un’inchiesta a carico 

di Andrea Gentile, figlio del senatore Tonino Gentile.  

GIORGIO MOTTOLA  

E questa notizia è poi uscita sul giornale?  

LUCIANO REGOLO – DIRETTORE “L’ORA DELLA CALABRIA”  

Non ha mai visto l’edicola il 19 febbraio perché lo stampatore ha simulato, inventato 

un guasto alle rotative, poi la procura di Cosenza ha dimostrato che non ci fu alcun 

guasto quella notte. 

GIULIA PRESUTTI FUORI CAMPO 

Prosciolto dall’inchiesta, Gentile ha fatto carriera in politica e Forza Italia l’ha 

candidato nel seggio di Cosenza. Grazie al ricorso è passato in vantaggio e per un 

meccanismo elettorale, a uscire dal Parlamento sarà Elisa Scutellà, che ha chiesto alla 

Giunta la riapertura di un campione di schede valide perché nel riconteggio delle nulle 

e delle bianche sono venute fuori diverse anomalie. 

GIULIA PRESUTTI 

Cioè lei dice se ci sono state tutte queste anomalie sulle schede bianche allora forse le 

anomalie le troveremo pure nelle valide quindi si potrebbe ribaltare il voto di nuovo, 

un’altra volta. 

ELISA SCUTELLÀ - DEPUTATA MOVIMENTO 5 STELLE 

Esatto, perché lo scarto è minimo, abbiamo uno scarto di 240 voti. Se 484 voti sono 

stati recuperati con nulle e bianche 240 io li potrei recuperare tranquillamente con le 

valide. E allora perché non mi viene data la possibilità di aprire un campione di schede 

valide? 

STEFANO CANDIANI - DEPUTATO GIUNTA DELLE ELEZIONI - LEGA PER 

SALVINI PREMIER 

Per me sarebbe anche stata una cosa corretta andarlo a vedere però bisogna porsi dei 

limiti. Prendere tempi che possono portare magari anche a fine legislatura non 

significa dare una risposta corretta. 

GIULIA PRESUTTI 

A noi ha incuriosito il fatto che diciamo siano emerse diciamo tutte queste anomalie 

sulle schede bianche. 

STEFANO CANDIANI - DEPUTATO GIUNTA DELLE ELEZIONI - LEGA PER 

SALVINI PREMIER 

Quali? 



GIULIA PRESUTTI 

Innanzitutto le dichiarazioni del ricorso di Andrea Gentile, nel senso che noi siamo 

andati a vedere 

STEFANO CANDIANI - DEPUTATO GIUNTA DELLE ELEZIONI - LEGA PER 

SALVINI PREMIER 

Non c’entrano nulla, noi non entriamo, in questa fase non entriamo, e non siamo, non 

possiamo entrare in aspetti che possono dare luogo a rilievi penali o a denunce penali. 

GIULIA PRESUTTI FUORI CAMPO 

Il problema è che il ricorso di Andrea Gentile è basato sulle dichiarazioni di circa 80 

cittadini e rappresentanti di lista, che durante le operazioni di spoglio dicono di aver 

assistito a delle anomalie. Report li aveva rintracciati ed era emerso che le loro 

dichiarazioni erano contraddittorie o addirittura non confermate. 

ELETTORE 

C’è una calca di persone nelle sezioni impressionante e c’eravamo anche noi. 

GIULIA PRESUTTI 

Però con questa calca impressionante siete riusciti a vedere proprio addirittura il 

dettaglio delle X sulle schede?  

ELETTORE 

Vedi che su Rende io sono abbastanza… se mi sposto e mi metto davanti non si 

lamenta nessuno a Rende perché mi conoscono che sono 30 anni che stiamo nelle 

sezioni a controllare queste cose. 

GIULIA PRESUTTI 

Io la sua dichiarazione non l’ho potuta riscontrare perché mi risulta che nessuna 

scheda a Rende 23 sia stata riassegnata. 

 

ELETTORE 

Quando ho dato i numeri della sezione probabilmente anziché la 23 invece era la 13, 

mo non lo so. 

GIULIA PRESUTTI 

Però è una cosa seria. 

ELETTORE 

E come no? 

GIULIA PRESUTTI 

Le dichiarazioni che avete reso nel ricorso di Gentile io non riesco a riscontrarle perché 

anche quella di sua moglie, che segnala 10 schede nulle che presentavano due X, in 

realtà in quella sezione solo una nulla è stata riassegnata quindi sua moglie ha visto 

nove schede che erano state annullate che però non sono state riscontrate. 

ENRICO FRANCESCO MONACO – EX CONSIGLIERE COMUNALE 

Sicuramente se le ha segnalate non se le sarà sognate. 

GIULIA PRESUTTI FUORI CAMPO  

Il paradosso è che alcuni cittadini hanno contestato le schede di sezioni elettorali dove 

non risulta la loro presenza, anche sezioni distanti fra di loro. Fra questi c’è Michele 



Morrone, ex consigliere comunale che ha fatto parte della formazione politica Rende 

Per Rende. 

GIULIA PRESUTTI 

Lei era realmente rappresentante di lista per quelle tre sezioni? Perché io ho altri tre 

nomi, noi siamo servizio pubblico e stiamo cercando di capire.  

 

MICHELE MORRONE – EX CONSIGLIERE COMUNALE 

Io non le devo rispondere, tra poco la denuncerò. 

GIULIA PRESUTTI 

Stiamo parlando di elezioni politiche, c’è un seggio che è stato contestato in base 

anche alle sue dichiarazioni quindi io voglio capire se lei era davvero in queste sezioni. 

MICHELE MORRONE – EX CONSIGLIERE COMUNALE 

State facendo una pessima figura dentro un’attività pubblica. 

GIULIA PRESUTTI 

Lei sa che Andrea Gentile rientrerà in Parlamento grazie anche a queste dichiarazioni? 

MICHELE MORRONE – EX CONSIGLIERE COMUNALE 

Io gli auguro ogni bene ma non devo dare nessuna risposta a lei.  

GIULIA PRESUTTI 

Ci deve spiegare come mai ha… 

MICHELE MORRONE – EX CONSIGLIERE COMUNALE 

Vedi che qua succede la fine del mondo quindi andate fuori. 

GIULIA PRESUTTI FUORI CAMPO 

A confezionare il ricorso è l’avvocato Oreste Morcavallo, ex presidente dell’Ordine degli 

Avvocati di Cosenza e da decenni attivo in politica. Oggi è il candidato di Noi Moderati 

al Comune di Cosenza. 

FRANCESCO EMILIO BORRELLI - DEPUTATO GIUNTA DELLE ELEZIONI -

ALLEANZA VERDI E SINISTRA 

È un po’ anomalo: un avvocato che è stato un rappresentante storicamente del 

centrodestra all’improvviso spontaneamente in Calabria dove si sono svolte queste 

elezioni vanno i cittadini da lui a dire c’è stata una grande ingiustizia, ti prego, non ho 

mai visto una cosa del genere. 

GIULIA PRESUTTI 

Le è sembrato strano. 

FRANCESCO EMILIO BORRELLI - DEPUTATO GIUNTA DELLE ELEZIONI - 

ALLEANZA VERDI E SINISTRA 

Ma non strano, quasi ai limiti dell’inverosimile. 

GIULIA PRESUTTI 

Ci sono molte sezioni per le quali sono state dichiarate delle schede dubbie che erano 

nulle ma dovevano invece essere assegnate a Gentile, che poi la giunta non ha 

ritrovato. 



ORESTE MORCAVALLO - AVVOCATO DI ANDREA GENTILE 

Quelle sono dichiarazioni dice secondo me ho assistito allo spoglio, secondo me 

l’attribuzione è stata sbagliata. Poi non sono risultate ma non è che, il merito poi è del 

ricorso, è il ricorrente che deve saper esprimere ed esporre le ragioni del ricorso. 

GIULIA PRESUTTI 

Scusi però lei da avvocato, con 50 anni di esperienza in materia elettorale perché l’ha 

detto lei, che cosa pensa del fatto che il suo assistito rientra in Parlamento con un 

ricorso presentato che contiene delle dichiarazioni che comunque non sono state, non 

è stato possibile verificare? Cioè lei stesso ha detto io non le dovevo verificare però di 

fatto alcune si sono rivelate false. 

ORESTE MORCAVALLO - AVVOCATO DI ANDREA GENTILE 

Non ho detto questo. Ho detto che le dichiarazioni fanno fede fino a prova di falso, chi 

ha dichiarato il falso se ne assuma la responsabilità. 

GIULIA PRESUTTI 

Ma lei però non ha fatto nessuna, non ha preso nessuna contromisura. 

ORESTE MORCAVALLO - AVVOCATO DI ANDREA GENTILE 

E a me cosa interessa? L’importante è che il risultato sia stato modificato. 

GIULIA PRESUTTI 

Quindi l’importante è il risultato, l’elezione di Andrea Gentile e la democrazia e i 

principi della legalità? 

 

ORESTE MORCAVALLO - AVVOCATO DI ANDREA GENTILE 

È uguale. 

GIULIA PRESUTTI FUORI CAMPO 

Ma il vero mistero di questa vicenda elettorale è quello delle schede bianche. Quando 

la giunta della Camera le ha riaperte, il 10% presentava una X correttamente apposta. 

Su 440 bianche riassegnate, 320 sono andate proprio ad Andrea Gentile.  

FRANCESCO LEONE - AVVOCATO DI ELISA SCUTELLÀ 

Il problema è quando queste X spuntano su dei loghi che hanno uno sfondo bianco. 

GIULIA PRESUTTI 

Tipo il logo di Forza Italia?  

FRANCESCO LEONE - AVVOCATO DI ELISA SCUTELLÀ 

Tipo il logo di Forza Italia che peraltro è il partito che ha ricavato, ha recuperato più 

voti.  

GIULIA PRESUTTI 

Volevo chiederle del ricorso di suo figlio Andrea Gentile. 

ANTONIO GENTILE - SOTTOSEGRETARIO MINISTERO PER LO SVILUPPO 

ECONOMICO 2016-2018 

Eh che ne so. Sono cose così complicate. 

 

GIULIA PRESUTTI 

Infatti noi non abbiamo capito che cosa è successo alle schede bianche perché lui 

recupera voti grazie alle schede bianche che non sono bianche.  



ANTONIO GENTILE - SOTTOSEGRETARIO MINISTERO PER LO SVILUPPO 

ECONOMICO 2016-2018 

Come non sono bianche, che vuol dire non sono bianche? È un labirinto? Lei mi dice 

una cosa che… E uno che fa, trucca le schede? 

GIULIA PRESUTTI FUORI CAMPO 

Per capire cosa è successo ai seggi Report aveva raggiunto presidenti e rappresentanti 

di lista in tutta la provincia di Cosenza. 

GIULIA PRESUTTI 

A Castiglione c’erano sei schede bianche che sono state poi invece riassegnate quindi 

avevano una X. 

PRESIDENTE DI SEGGIO CASTIGLIONE COSENTINO 

Però è strano, se era bianca era bianca, senza nessun segno. Cioè la bianca non ha 

segni. 

GIULIA PRESUTTI FUORI CAMPO 

A rimanere sorpresa è anche la presidente del seggio che ha visto riassegnare a Forza 

Italia schede che agli scrutini aveva giudicato bianche. 

LUIGIA ROSSI - PRESIDENTE DI SEGGIO PARENTI (CS) 

E come abbiamo fatto a non vedere questi segni in più persone? 

GIULIA PRESUTTI 

Lei ci vede bene? 

LUIGIA ROSSI - PRESIDENTE DI SEGGIO PARENTI (CS) 

Sì io ho fatto l’intervento qualche anno fa di miopia, vedo perfettamente quindi posso 

portare anche il certificato. Tra l’altro c’era un passaggio di scheda in più mani, c’era 

qualcuno per Gentile. Secondo lei se ci fosse stato un segno evidente un 

rappresentante di lista non avrebbe contestato? A verbale non ci sono contestazioni e 

non c’è nulla. 

GIULIA PRESUTTI 

Le faccio vedere la scheda, siccome c’erano delle X sul simbolo di Forza Italia che è 

bianco, è possibile che non sia stata vista da lei o dagli altri la X?  

PRESIDENTE DI SEGGIO SAN PIETRO IN GUARANO 

No. Se uno assegna, dice non assegno questo perché lo valutiamo dopo vengono 

subito a vedere. Là non è una sezione di montagna che fai quello che vuoi. 

 

GIULIA PRESUTTI 

Su questa questione delle bianche, quello è il suo territorio. 

ANDREA GENTILE 

Guardi sulle bianche non devo rispondere io, deve rispondere chi di competenza.  

 

GIULIA PRESUTTI 

Abbiamo chiesto ai presidenti di seggio e loro ci hanno detto che hanno la coscienza 

pulita. Lei ha fatto una denuncia per questo visto che non le erano stati assegnati 

molti voti? 



ANDREA GENTILE 

Sicuramente non a me. 

 

GIULIA PRESUTTI 

Lei rientra in Parlamento grazie a tutto un folto numero di schede bianche che poi 

quando sono state riaperte invece erano assegnate a Forza Italia e non si capisce se 

sono state truccate. 

ANDREA GENTILE 

Scusi abbia pazienza. Lei è molto carina e molto simpatica però io le ho già spiegato 

che sono, che ho degli impegni, quindi non è che mi può… 

GIULIA PRESUTTI 

Eh grazie, però. Non è questo che mi deve dire, mi dovrebbe dare una risposta su 

questo. Perché poi i rappresentanti di lista suoi non hanno contestato niente. Pure 

questo è un problema no? 

 

ORESTE MORCAVALLO - AVVOCATO DI ANDREA GENTILE 

Lei deve parlare con sé stessa e cercare di modificare il suo modo di fare giornalismo 

corretto deontologicamente corretto. 

GIULIA PRESUTTI 

Avvocato scusi io sto facendo le domande però eh. 

ORESTE MORCAVALLO - AVVOCATO DI ANDREA GENTILE 

Ma che domande, sono domande capziose. 

GIULIA PRESUTTI 

Ci chiediamo perché nessuno dei vostri dichiaranti ha fatto una contestazione durante 

le operazioni di spoglio, mi sembra una domanda legittima, onorevole. 

ANDREA GENTILE 

La saluto arrivederci. 

GIULIA PRESUTTI FUORI CAMPO 

Nei verbali della Giunta l’alta percentuale di schede bianche riassegnate viene definita 

una “circostanza di particolare rilievo” ma durante la seduta finale nessuno risponde 

alle domande dell’opposizione su questa anomalia. 

GIUSEPPE CONTE – PRESIDENTE MOVIMENTO 5 STELLE 

I cittadini calabresi di fronte a questa vicenda cosa devono dire la prossima volta, cosa 

devono fare? Forse l’astensione crescerà, ma chiediamoci poi perché la politica, la 

classe dirigente politica riesce in questo supremo obiettivo di allontanare sempre più i 

cittadini. 

GIULIA PRESUTTI 

Onorevole buongiorno, Giulia Presutti, Report. Buongiorno. Le dobbiamo chiedere 

dell’elezione di Andrea Gentile, ci dice qualcosa, lei è il presidente della Giunta. Come 

mai non vi siete posti il problema delle schede bianche e delle anomalie e avete 

ratificato l’elezione? Avete trasmesso gli atti in procura? Presidente, ci dica qualcosa! 

FEDERICO FORNARO - PRESIDENTE GIUNTA DELLE ELEZIONI CAMERA DEI 

DEPUTATI 

… 



GIULIA PRESUTTI 

A noi ha colpito che la giunta abbia preso una decisione definitiva ma che non abbia 

dato nessuna risposta sulle domande che sono state poste durante l’istruttoria per 

esempio sulle schede bianche. 

GIUSEPPE CONTE - PRESIDENTE DEL MOVIMENTO 5 STELLE 

Guardi l’anomalia è anche dal punto di vista statistico, così rilevante che francamente 

ci ha sorpreso che la giunta delle Elezioni su questo punto non abbia assunto tutte le 

cautele del caso e sia andata dritta per proclamare il nuovo eletto, per metter fine al 

più presto a questa pagina che veramente direi dolorosa per la democrazia.  

 


